

بِسْمِ اللّٰهِ الرَّحْمٰنِ الرَّحِیْمِ

DISCOURS DU KHALIFATULLAH HAZRAT MUNIR A. AZIM (ATBA)

Samedi 21 Mars 2020
(27 Rajab 1441 AH)

À l'occasion du Miraj Shareef, Le Khalifatullah a fait un discours bien étoffé après la *Salât-oul-Esha* pour expliquer concernant le Miraj et l'Isra. Après avoir salué tout le monde avec la Salutation de paix en Islam, et récité le Tashahhoud, le Ta'ouz et la Sourate Al-Fatiha, voici le discours dans son intégralité :

LE MIRAJ ET L'ISRA



Miraj et Isra sont deux mots qui sont employés dans la littérature islamique en référence à deux voyages que le Saint Prophète (pssl) aurait fait, l'un au ciel et l'autre à la Mosquée d'Aqsa à Jérusalem.

Ces deux voyages furent entrepris par le Saint Prophète Muhammad (pssl) sur ordre de Dieu. C'est l'Archange Gabriel qui fut son guide et qui le conduisit à *Sma* dans l'un et à Jérusalem dans l'autre.

En arabe *Sma* est employé pour des choses haut placées, au dessus de toutes les autres choses ; et dans un sens il signifie le ciel ou le firmament.

Le Miraj et l'Isra occupent une place considérable dans les discussions théologiques qui suivirent de près la mort du Saint Prophète (pssl) jusqu'à ce jour. La littérature islamique de même que des sources historiques, nous indiquent que chaque voyage fut accompli au cours d'une seule nuit. Les commentaires et les

discussions théologiques en donnent beaucoup de détails ; mais il y a beaucoup d'idées que la masse populaire accepte volontiers, et qui ne sont soutenues par des textes.

Certains musulmans comme la majorité des historiens non-musulmans commettent l'erreur de penser que le Miraj et l'Isra sont deux noms différents du même incident ; alors que par le Saint Coran nous apprenons que ce sont deux incidents distincts qui eurent lieu en deux occasions séparées, quoiqu'ils ont un lien commun pour ce qui est de leurs significations et raisons spirituelles.

Le Miraj est l'occasion du voyage spirituel que fit le Saint Prophète (pssl), de la Mecque aux Cieux où, pour ainsi dire il se présenta au Dieu Tout Puissant tandis que l'Isra est le voyage au cours duquel le Saint Prophète (pssl) fut conduit au Temple Sacré de Jérusalem.

Le Saint Coran mentionne ces voyages dans deux sourates différentes, et donne des indications pour déduire que ces deux voyages étaient distincts l'un de l'autre. Ainsi la Sourate An-Nadjm (première section) mentionne le Miraj tandis que l'Isra est décrit dans la Sourate Bani Isra'il/ Al-Isra (première section).

La Sourate Nadjm donne certaines indications au sujet du Miraj mais ne mentionne pas Jérusalem, tandis que la Sourate Bani Isra'il ne mentionne pas le mot *Sma* (qui est la destination dans le Miraj).

Si nous étudions les Hadiths attentivement, Nous arriverons à la même conclusion, à savoir que le Miraj et l'Isra se réfèrent à deux incidents séparés.

Bokhari qui est sans nul doute le recueil le plus authentique, traite de ces incidents dans deux chapitres séparés, indiquant par là que le compilateur les considérait comme distincts l'un de l'autre : Le Miraj parlant du voyage du Saint Prophète (pssl) aux Cieux tandis que Isra le conduit jusqu'à Jérusalem seulement.

Bokhari parle du Miraj en six endroits et malgré certaines paroles rapportées négligemment, il ne fait pas mention de Jérusalem tandis que toutes, elles sont unanimes pour dire que sa destination était les cieux.

Les livres d'histoire et les biographies du Saint Prophète (pssl) nous poussent à la même conclusion. Ibn Hishâm (Zikrul Isra) parle de deux incidents séparément ; il nous dit que dans l'Isra, le Saint Prophète (pssl) retourna à la Mecque et que le Miraj eut lieu en une autre occasion. Le grand historien Ibn-i-Sa'ad nous donne des dates différentes pour chacun. D'autres savants sont du même avis (Zurqani sur l'Isra et Khamis : Zikrul Isra wal Miraj).

La seconde erreur que l'on commet au sujet du Miraj et de l'Isra est que le Saint Prophète (pssl) fit ces deux voyages avec son corps terrestre, alors que le Saint Coran, les Hadiths et les livres d'histoire repoussent avec force une telle idée.

À propos du Miraj, le Saint Coran dit : « **Ce que son cœur – celui du Saint Prophète (pssl) – perçut est tout à fait vrai, et son esprit ne se trompa point pour comprendre ce qu'il avait vu.** » (An-Nadjm, Ruku 1).

Ces mots sont tout ce qu'il y a de plus clair pour indiquer que ce voyage était spirituel et avait été fait au cours d'un songe et non physiquement. Les Hadiths aussi nous indiquent que ce voyage était spirituel. Une tradition nous dit que lors de ce voyage le Saint Prophète (pssl) était couché et que son sommeil ce soir-là n'était pas comme le sommeil ordinaire quand nos sens et notre perceptibilité sont dormants. (Bokhari, Abwab Sift-'ul Nabi).

Une autre tradition, qui explique ce que nous venons de dire, mentionne que le Saint Prophète (pssl) fit cette expérience dans un état unique où il ne dormait pas, et où il n'était pas éveillé non plus ; mais qui était intermédiaire entre les deux. Une troisième tradition rapporte qu'après cette expérience, le Saint Prophète (pssl) se réveilla. Une quatrième tradition rapporte que là, Hazrat Aicha (ra) a dit que si quelqu'un prétendait que le Saint Prophète (pssl) avait vu Dieu Tout Puissant de ses propres yeux – de ses yeux physiques, passerait à côté de la vérité, et que l'on ne doit pas le croire.

Dans les biographies du Saint Prophète (pssl), le même point de vue prédomine ; aussi Ibn Ishâq dit que dans la nuit du Miraj, le corps du Saint Prophète (pssl) ne disparut point mais demeura tout le temps dans le monde terrestre.

Pour ce qui est de l'Isra, il ressort clairement que ce fut un songe que Dieu fit voir au Saint Prophète (pssl) pour certains bienfaits qui devaient en découler. Le Saint Coran nous donne trois de ses particularités, à savoir :

- (a) qu'il eut lieu la nuit ;
- (b) l'aller comme le retour eut lieu en une seule nuit ; comme le mot « *Lailan* », une nuit, l'indique ; et
- (c) cette expérience visait à montrer au Saint Prophète (pssl) certains signes de la Gloire de Dieu, et de la façon dont le But Divin allait s'accomplir.

En réfléchissant sur ces particularités, nous sommes forcés de conclure que cette expérience était spirituelle, et non physique.

Premièrement un voyage à cette époque était entrepris le jour et non le soir. Les voyages de nuit étaient entrepris pour des raisons exceptionnelles. Le fait que l'Isra eut lieu une nuit indique que c'était une expérience spirituelle.

Deuxièmement, du fait que ce voyage fut fait et achevé en une nuit, alors qu'à l'époque il était impossible de la faire dans ce temps vu les moyens de transport qu'il y avait, alors ce voyage n'était pas un voyage fait physiquement, mais spirituellement au moyen de sens de perception interne.

Et, troisièmement, le but du voyage n'étant que de montrer au Saint Prophète (pssl) des signes, nous amène à la même conclusion.

Un voyage physique de la Mecque à Jérusalem et retour dans l'espace d'une nuit, quoique surprenant pour l'époque peut difficilement expliquer une vérité spirituelle dont un prophète peut tirer un avantage quelconque. Mais si cette expérience est spirituelle, et si elle a permis au prophète d'entrevoir le progrès matériel et spirituel réservé pour lui et ses disciples, alors elle possède le caractère d'avantager non seulement le prophète, mais ses disciples et suivants aussi par l'accomplissement des grandes prophétie que ce songe comporte.

Pour ce qui est de l'Isra le Saint Coran emploie le mot « *Roya* » qui, en arabe signifie songe. Avec ces remarques préliminaires qui ont eu pour but une mise au point, nous allons considérer ce que le Saint Coran parle de Miraj et d'Isra.

Ainsi il dit à propos du Miraj : **« Le Maître de la puissance, Il manifesta son ascendance sur tout, et Il révéla Sa parole lorsqu'Il était au dessus de l'horizon, le plus élevé. Puis, il se rapprocha de Dieu puis il redescendit vers les hommes de sorte qu'il devint comme une corde à deux arcs, ou plus près encore. Puis Il révéla à son serviteur ce qu'Il révéla. Le cœur du prophète ne le trompait pas au sujet de ce qu'il vit. Disputerez-vous au sujet de ce qu'il vit ? Et, assurément, il le vit aussi une deuxième fois, près du jujubier le plus éloigné, qui est proche de l'éternelle demeure. C'était au moment où ce qui couvre, couvrit le jujubier. L'œil ne se détourna pas, ni ne s'égara-t-il. Assurément, il vit les plus grands signes de son Seigneur. »** (Al-Nadjm 53 : 7-19).

Les Hadiths qui rapportent ces incidents, ne sont pas unanimes dans leurs explications ; le moins authentique selon la règle des comptes rendus, contient de matériel inutile. Nous donnerons ici l'essentiel des rapports authentiques et dignes de confiance.

Une nuit le Saint Prophète (pssl) était couché dans cette partie de la Ka'aba qu'on appelle *Hatim* ; et il était dans un état de somnolence lorsque l'ange Gabriel lui apparut. L'ange lui demande de se lever et le conduisit au puits du *Zamzam*, il lui ouvrit la poitrine, enleva son cœur et le lava dans l'eau pure de la source sacrée ; puis il remplit le cœur de foi et de sagesse et le remit en place. Ensuite l'ange emmena le Saint Prophète (pssl) haut dans les cieux. L'ange frappa à la porte du premier ciel et une voix lui demanda du dedans : *Qui est-ce ?* Gabriel se nomma et annonça qu'il était accompagné du Saint Prophète. La voix demanda : *A-t-on demandé au Saint Prophète de venir ?* - Et Gabriel répondit dans l'affirmative. Le portier ouvrit la porte et souhaita la bienvenue au Saint Prophète (pssl). En entrant le Saint Prophète trouva un personnage âgé et vénérable qui l'accueillit avec les paroles suivantes : **« Sois le bienvenu Ô prophète juste et Ô fils juste. »**

Le prophète répondit à son salut. Il pouvait distinguer l'ombre d'âmes innombrable à chaque côté de lui. En se tournant à sa droite, son visage s'éclairait de joie, et en se tournant à sa gauche, il devenait pâle et paraissait avoir de la peine. Le Saint Prophète demanda à Gabriel qui était ce personnage vénérable, et il lui répondit que c'était Adam, et qu'à sa droite il y avait l'ombre de ceux de sa progéniture qui étaient au ciel, et qu'à sa gauche il y avait l'ombre de ceux qui souffraient dans les feux de l'enfer.

Gabriel conduisit le Saint Prophète plus haut et ils atteignirent une autre porte qui leur fut ouverte comme pour la première porte. En entrant, le Saint Prophète vit cette fois deux hommes qui l'accueillirent avec ces mots : *Soit le bienvenu Ô prophète et frère juste*. Le Saint Prophète leur rendit leur salut et demanda à Gabriel qui ils étaient. Il apprit qu'ils étaient Jésus et Jean Baptiste.

Gabriel le conduisit aux quatrième et cinquième cieus où il rencontra Joseph, Easdras et Aaron respectivement.

Au sixième ciel il rencontra Moïse ; et comme il devait aller de l'avant, ce dernier pleura ; et une voix lui demanda la cause de son chagrin. Moïse répondit en montrant le Saint Prophète (pssl) du doigt : « *Seigneur, ce jeune homme vint après moi mais sa suite entrera au Paradis en plus grand nombre que la mienne ; je n'avais jamais envisagé la possibilité que quelqu'un venant après moi, puisse me surpasser.* »

Après cela le Saint Prophète (pssl) se rendit au septième ciel où il vit le Prophète Abraham allongé contre le *Bait-e-Ma'mur* (le mur de l'adoration dans les cieus dont la Ka'aba Sacrée à la Mecque serait une réplique). L'Honorable Patriarche et prophète d'Allah Abraham salua le Saint Prophète (pssl) tout comme Hazrat Adam l'avait fait, lui aussi étant son ancêtre.

Puis on conduisit le Saint Prophète (pssl) encore plus haut à un point jamais atteint par un homme auparavant. Là on entendait quelque chose comme le grincement de plumes innombrables (notant les décrets de Dieu).

Puis le Saint Prophète (pssl) vit devant lui un arbre ressemblant à un espèce commun à beaucoup de pays et qui porte un genre de baies. Cet arbre marquait la frontière entre les affaires terrestres et le paradis de félicité éternelle. L'arbre portait des feuilles et des fruits étrangement gros et particuliers. Comme le Saint Prophète (pssl) contemplait cet arbre, une grande lumière indescriptible descendit sur lui.

Le Saint Prophète (pssl) avait dit : Des mots font défaut pour la décrire. Quatre rivières coulaient au pied de l'arbre : le Nil, l'Euphrate, et les deux autres, qui étaient spirituelles, coulaient vers le Paradis. À ce moment, le Saint Prophète (pssl)

vit Gabriel comme il l'était réellement et nota qu'il avait six cents ailes. Il vit là une manifestation éblouit de Dieu.

Puis le Saint Prophète (pssl) fut conduit au paradis et fut finalement admis en audience devant Dieu Tout Puissant Lui-même. Dieu lui adressa la parole directement, sans aucun intermédiaire. Il lui donna des nouvelles très réjouissantes et l'informa de son décret à l'effet que les musulmans doivent offrir cinquante *Salât* (prières quotidiennes).

Sur le chemin du retour le Saint Prophète (pssl) rencontra Moïse à nouveau et ce dernier lui demanda de l'informer des décrets dont il était porteur ; et lorsqu'il apprit du décret de 50 Salât par jour prescrit pour le musulman, il eut un sursaut et dit que de par son expérience personnelle des israélites, les musulmans ne pourraient s'acquitter de cette obligation et conseilla au Saint Prophète (pssl) d'en demander une réduction auprès de Dieu.

Le Saint Prophète (pssl) s'en retourna donc et après des supplications le nombre fut réduit par dix : mais le prophète Moïse considéra quarante comme étant encore beaucoup, et le Saint Prophète (pssl), suivant son conseil réussit à obtenir une réduction jusqu'à cinq, nombre que Moïse trouva toujours trop. Mais le Saint Prophète (pssl) choisit de ne plus l'écouter, disant qu'il avait honte de le faire. Alors une voix se fit entendre, disant : *Les prières sont au nombre de cinq mais elles compteront pour cinquante à Nos yeux, et Nous en décuplerons les récompenses.*

Après cela le Saint Prophète (pssl) revint sur terre, et il se réveilla dans le même endroit qu'auparavant à la mosquée sacrée.

Certaines narrations parlent d'une monture s'apparentant à un cheval appelé *Bouraq*, dont le Saint Prophète (pssl) se servit pour monter au ciel, et aussi de deux ou trois coupes de lait ou de vin etc., qui furent offertes.

Mais une étude sérieuse montre que ces incidents sont liés à l'Isra, et que la confusion provenait de la négligence de quelques narrateurs.

ISRA

Isra signifie en arabe transporter quelqu'un de nuit d'un endroit à un autre. Ce voyage spirituel eut lieu la nuit d'où son nom. Le Saint Coran parle de cet incident en ces mots : **« Béni est celui Qui transporte son serviteur du Majid-e-Haram (la Ka'aba à la Mecque) au Masjid Aqsa (le Temple Sacré de Jérusalem) dont Nous avons béni les environs, pour qu'il témoigne de Nos signes. Il est en vérité Celui qui voit tout, entend tout... Ce fut le temps où Nous le dîmes : Ô Notre Messager, ton Seigneur a cerné les gens, et le songe que Nous t'avions fait était une épreuve pour le peuple. »** (Bani Isra'il Ruku 1 et 6).

RÉSUMÉ DES NARRATIONS CONTENUES DANS LES HADITHS

Une nuit l'ange du Seigneur apparut au Saint Prophète (pssl) tenant en laisse un bel animal plus grand qu'un âne et plus petit qu'une mule ; qui était tout blanc et long de corps. Il fit le Saint Prophète (pssl) le monter et prit la route de Jérusalem. Le pas de l'animal était si vif et si long que chaque pas semblait toucher l'horizon. En atteignant Jérusalem, le Saint Prophète (pssl) se rendit au Temple où étaient réunis tous les anciens prophètes dont Abraham, Moïse et Jésus étaient les plus cités. Là le Saint Prophète (pssl) dirigea les prières, les autres prophètes formant la congrégation.

Après les prières Gabriel lui présenta deux coupes une contenant du lait et l'autre du vin. Le Saint Prophète (pssl) opta pour la coupe de lait. Là-dessus Gabriel lui dit : *Vous avez bien jugé la nature humaine et vous avez agi en conséquence. Si vous aviez pris la coupe de vin, vos disciples se seraient égarés.*

Selon d'autres versions, c'est Gabriel qui vint vers le Saint Prophète (pssl) tenant le *Bouraq* en laisse. La bête était rétive et faisait des écarts quand le Saint Prophète voulut la monter. Là-dessus Gabriel s'exclama : *Tiens-toi tranquille Bouraq car personne n'est plus grand que celui qui va te monter.* Bouraq se calma de sitôt. Le Saint Prophète (pssl) le monta, et accompagné de Gabriel il partit pour Jérusalem. En cours de route ils virent une vieille femme qui demanda à Gabriel qui était son compagnon ; mais Gabriel l'ignora et dit au Saint Prophète (pssl) : *Pressons-nous, pressons-nous.* Ils n'avaient pas fait un bout de chemin qu'une voix appela : *Par ici, Mohammad,* mais Gabriel pria le Saint Prophète (pssl) de l'ignorer et de presser son pas. Un peu plus loin, ils rencontrèrent un groupe d'hommes qui

saluèrent le Saint Prophète (pssl) disant : *Toi qui es le premier, toi qui es le dernier, toi qui es le rassembleur, que la paix soit avec toi.*

Gabriel demanda au Saint Prophète (pssl) de retourner ce salut, et ensuite ils continuèrent leur route. Un peu plus loin ils rencontrèrent le même groupe d'hommes qui saluèrent le Saint Prophète (pssl) comme auparavant ; le Saint prophète (pssl) leur répondit et continua sa route. Un peu plus loin ils virent le même groupe de la scène se répéta une troisième fois. Ensuite le Saint Prophète (pssl) arriva à Jérusalem où Gabriel lui offrit trois coupes : l'une de l'eau, la seconde de vin, et la troisième de lait. Le Saint Prophète (pssl) prit la coupe de lait et refusa les deux autres. Là-dessus Gabriel lui dit : *Vous avez agi selon la nature véritable de l'homme. Si vous aviez choisi le vin, elle se serait égarée.*

Ensuite tous les prophètes d'autrefois apparurent et dirent leur prière en congrégation sous la conduite du Saint Prophète (pssl). Après les prières, Gabriel informa le Saint Prophète (pssl) que la vieille femme qu'il avait rencontrée en route représentait le monde qui avait une durée d'existence encore comme la vieille femme : la voix qu'il avait entendue était celle de Satan ; ou celle des attirances malsaines et nocives, qui avait essayé de le tenter hors du droit chemin ; et que le groupe d'hommes qu'ils avaient rencontré étaient les prophètes Abraham, Moïse et Jésus.

Après cela le Saint Prophète (pssl) retourna à la Mecque.

QUE SIGNIFIENT MIRAJ ET ISRA ?

Ce sont ces incidents qui ont été rapportés à propos du Miraj et de l'Isra. Si nous réfléchissons, nous ne pouvons douter de leurs significations ; surtout lorsque nous considérons leurs caractères particuliers qui nous montrent clairement qu'ils ne sont pas de nature matérielle ou de perception physique. Appartenant donc au domaine des songes et d'expériences spirituelles, ils visent à indiquer le rang élevé du Saint Prophète (pssl), et à la position importante que sa suite devait de sitôt occuper dans les affaires humaines. C'est ce que nous montre son ascension au-delà de la position occupée par les autres prophètes aux cieux, et sa conduite des prières devant ceux-ci.

Un autre fait à noter est que le Saint Prophète (pssl) rencontra les prophètes du passé dont certains furent nommés. Le Saint Prophète (pssl) avait des liens ancestraux avec certains d'entre eux, ou que les musulmans auraient à faire avec leurs disciples au cours de l'ascendance de l'Islam, ou que le Saint Prophète (pssl) les surpasserait en ces caractéristiques pour lesquelles certains étaient connus.

Du point de vue ancestral les noms de Hazrat Adam et d'Abraham ont été cités ; du point de vue où l'Islam aurait à faire avec leurs descendants les noms de Moïse et de Jésus ont été cités, le second étant la figure centrale du christianisme tandis que le premier avait apporté un bon code de loi religieuse qui devait céder la place à l'Islam après avoir fait son temps ; ce code et l'Islam se ressemblant de près. Les qualificatifs que ces prophètes donnèrent au Saint Prophète (pssl) lors de leurs rencontres avec lui, à savoir, le premier, le dernier (en terme de législation divine – dernier porteur de loi divine), et le rassembleur ont une signification similaire indiquant la grandeur du Saint Prophète (pssl). Rassembleur a trait au fait qu'avant le Saint Prophète (pssl) des prophètes furent expédiés à des groupes d'humanité séparément, le message de chacun ne possédant pas de caractère universel, tandis que l'Islam s'adressa à l'humanité toute entière, c'est-à-dire, que le Saint Prophète (pssl) devint le moyen pour rassembler tous les hommes autour d'un centre unique.

On notera qu'à part l'interprétation d'ensemble et générale qui a été suggérée, Miraj et Isra ont chacun sa propre signification particulière. Tandis que Miraj indique la grandeur spirituelle du Saint Prophète (pssl) et jusqu'à quel point il était parvenu à se rapprocher de Dieu, Isra indique sa grandeur temporelle et le rôle important que l'Islam allait jouer dans un proche avenir. La destination dans le Miraj est le *Sma*, c'est-à-dire, *'le firmament, les cieux et les régions supérieures du ciel'* ; et dans l'Isra elle est un endroit sur la terre. L'ascension du Saint Prophète (pssl) dans le Miraj fut effectuée indépendamment des moyens terrestres, signifiant que son envol fut accompli par la seule grâce de Dieu sans aucun intermédiaire. Par contre le voyage dans l'Isra fut effectué sur le *Bouraq*, ce qui peut signifier que la puissance temporelle allait être établie par des moyens apparemment matériels, le pas rapide de sa monture indiquant que ces progrès seraient extraordinaires et sans pareille comme ce fut le cas historiquement, et cela doit être un encouragement et leçon pour tous les musulmans qu'ils doivent à nouveau s'unir et délaisser le monde matériel pour se diriger vers l'adoration du

Dieu Unique et d'accomplir Ses commandements à la lettre pour permettre à nouveau l'ascension de l'Islam dans les dernier temps.

L'Isra eut lieu durant la nuit, et dans le langage figuré, la nuit signifie détresse, difficulté, misère. Le message serait que vu sous cet angle, l'Islam aurait à surmonter des obstacles insurmontables, et qu'il le ferait vite et occuperait une position suprême. C'est ce qui se passa, et *Incha-Allah*, se présentera à nouveau avec l'union des musulmans.

Le fait que ce voyage eut lieu à Jérusalem signifierait que l'Islam, après un premier contact avec la civilisation ancienne ou païenne de l'Arabie, aurait bientôt à faire avec le Christianisme et le Judaïsme dont cette ville est le centre.

Tôt après l'Hégire, l'Islam entra en conflit tant politique que spirituel avec ces deux religions, avec les Juifs à Médine et avec le Christianisme par l'empire d'orient romain.

DATES DU MIRAJ ET DE L'ISRA

Les historiens ont des opinions divergentes au sujet du Miraj et de l'Isra ; mais en général, l'opinion est en faveur d'une date proche de l'Hégire. Bokhari, qui est la source la plus sûre est du même avis (Voir *Bad-ul-Khalq*).

On peut situer ces deux événements vers une année avant l'Hégire sans soulever des objections, c'est-à-dire, entre la 12^{ème} et la 13^{ème} année du ministère du Saint Prophète (pssl). Il y a des preuves que l'Isra eut lieu un peu plus tard que le Miraj.

UNE PRIÈRE

Puisse Dieu Le Tout Puissant illuminer nos cœurs par la connaissance provenant de Lui afin que l'*Oummah* comprenne enfin la nécessité de différencier entre ces deux incidents et de ne pas dire des mensonges sur le Miraj et l'Isra. Gardons à l'esprit ce Hadith du Saint Prophète (pssl) : « *Quiconque ment à mon sujet volontairement, qu'il prépare sa place en enfer* ». (Bokhari, Mouslim).

Allah nous a doté tous d'un iota d'intelligence et même plus. Servons-nous en pour chercher la vérité et d'établir la vérité. Que cette exposition sur le Miraj et l'Islam agisse comme une lumière pour tout un chacun. *Amîne*.